



# CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES GILBERTO BOSQUES

# **RESUMEN INFORMATIVO: LO RELEVANTE EN TEMAS INTERNACIONALES**





8 DE FEBRERO DE 2024

# MÉXICO ALBERGA LA TERCERA REUNIÓN DEL COMITÉ TRILATERAL SOBRE DROGAS Y ARMAS



Fuente: Secretaría de Relaciones Exteriores

07/02/2024 - Se llevó a cabo en Palacio Nacional la Tercera Reunión del Comité trilateral para combatir el tráfico de drogas y armas, con la participación de la secretaria de Relaciones Exteriores, Alicia Bárcena y la secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, en representación del Gobierno mexicano. Asimismo, la delegación estadounidense estuvo encabezada por la asesora de Seguridad Nacional de la Casa Blanca, Elizabeth Sherwood-Randall, y la canadiense por la asesora de inteligencia y seguridad nacional, Nathalie Drouin. El Comité, que surgió a partir de la Cumbre de Líderes de América del Norte celebrada en enero de 2023, establece las acciones prioritarias para atender la amenaza del tráfico ilícito de drogas, principalmente el fentanilo, en la región norteamericana. Entre otros temas, México solicitó profundizar la colaboración en el combate al tráfico de armas. Durante el encuentro, las tres delegaciones coincidieron en la importancia de la cooperación transfronteriza para promover una América del Norte más "pacífica y saludable".

Secretaría de Relaciones Exteriores en X ; Infobae

# **POLÍTICA EXTERIOR**

## MÉXICO Y LA OIM ACUERDAN VÍAS DE COLABORACIÓN A FAVOR DE UNA MIGRACIÓN SEGURA, ORDENADA, **REGULAR Y HUMANA**

07/02/2024 - La secretaria de Relaciones Exteriores, Alicia Bárcena, se reunió con la directora general de la Organización Internacional para las Migraciones (OIM), Amy Pope, en la Cancillería. Ambas funcionarias dialogaron sobre las oportunidades y desafíos de la movilidad humana, al tiempo que acordaron el establecimiento de cinco mesas de trabajo cuyos resultados serán reportados a la Comisión Intersecretarial de Atención Integral en Materia Migratoria. Los temas a tratar serán las vías regulares para migración laboral en Estados Unidos y las necesidades y servicios en puntos de internación fronterizos, así como la agilización de procedimientos para inserción de personas migrantes al mercado laboral, entre otros.

#### Secretaría de Relaciones Exteriores

## MÉXICO FORTALECE SUS VÍNCULOS CON LA REGIÓN DE COÍMBRA, PORTUGAL

07/02/2024 - La Cámara de Comercio e Industria Luso-Mexicana (CCILM) y la Comunidad Intermunicipal de la Región de Coímbra (CIMRC) suscribieron un Protocolo de Asociación, el cual fue firmado por el embajador de México en Portugal, Bruno Figueroa. Este instrumento sienta las bases para fomentar y divulgar opciones de negocios, incentivar el intercambio comercial y propiciar las inversiones entre ambos países. Destacan las oportunidades para desarrollar proyectos en sectores como salud, agrícola, inmobiliario, turístico, movilidad y ciencia y tecnología. La CIMRC está conformada por 19 municipios, que concentran a 50 mil empresas multisectoriales, además alberga instituciones de educación superior y técnica de renombre mundial.

Secretaría de Relaciones Exteriores

# **AMÉRICA DEL NORTE**

#### CONGRESO DE EE. UU. RECHAZA FONDOS PARA ISRAEL

07/02/24 - La Cámara de Representantes de Estados Unidos rechazó una ayuda de 17,600 millones de dólares para Israel, en un voto con el que los republicanos intentaban separar dicho apoyo de otro paquete que incluye fondos para Ucrania y la seguridad fronteriza que se discute en el Senado. Si bien los republicanos quieren liberar nuevos recursos para Israel, muchos de ellos se oponen a contribuir a la causa de Kiev. Estados Unidos es el principal apoyo militar de Ucrania, no obstante que, liberó su último paquete de asistencia en diciembre de 2023. El presidente Joe Biden y su homólogo ucraniano, Volodimir Zelenski, llevan varios meses reclamando el desembolso de nuevos fondos. No obstante, las dos últimas visitas de Zelenski a Washington, en septiembre y diciembre de 2023, no tuvieron resultados en este sentido.

#### **Deutsche Welle**



#### EL SENADO DE EE. UU. RECHAZA EL ACUERDO BIPARTIDISTA DE SEGURIDAD NACIONAL

07/02/24 - Con una votación de 49 a 50, los republicanos en el Senado estadounidense rechazaron un esfuerzo bipartidista para endurecer las leyes de inmigración, ayudar a Ucrania a luchar contra la invasión rusa y apoyar a Israel en su guerra contra Hamás. La medida requería obtener 60 votos para avanzar en el proceso legislativo. El proyecto de ley de 118 mil millones de dólares incluía cambios radicales en el sistema de asilo del país y un mecanismo para cerrar la frontera a la mayoría de los inmigrantes cuando los cruces rebasaran cierto umbral. Después de esta votación, queda abierta la posibilidad de que el Senado analice una propuesta para brindar apoyos económicos a países aliados sin el apartado de la seguridad fronteriza que se contempla en este proyecto.

## **Reuters**; The Washington Post

# EL TESORO SANCIONA A LA BANDA DE "LOS CHONEROS" DE ECUADOR Y A SU LÍDER

07/02/24 - La Oficina de Control de Activos Extranjeros (OFAC, por sus siglas en inglés) del Departamento del Tesoro de Estados Unidos sancionó al grupo criminal de Ecuador, "Los Choneros" y a su líder, José Adolfo Macías Villamar, alias "Fito". Lo anterior ante el aumento de la violencia en ese país atribuido a las acciones de los grupos delictivos relacionados con el narcotráfico. El subsecretario del Tesoro para Terrorismo e Inteligencia Financiera, Brian E. Nelson, indicó que este tipo de agrupaciones "amenazan la vida y los medios de subsistencia de las comunidades". Además, señaló que "apoyan a Ecuador en su lucha para combatir el narcotráfico, frenar la proliferación de pandillas carcelarias, combatir la violencia en prisiones y recuperar sus calles".

**U.S. Department of the Treasury** 

# **AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE**

### JAVIER MILEI CONSIDERA LOS PRÓXIMOS PASOS TRAS EL REVÉS AL PROYECTO DE REFORMA ECONÓMICA

07/02/2024 - El Gobierno argentino que encabeza Javier Milei busca rescatar su amplio proyecto de reformas económicas, después de que el Congreso lo rechazó el martes por sus probables repercusiones en los mercados financieros. El portavoz presidencial, Manuel Adorni, afirma que se están "evaluando todas las herramientas constitucionales". La ley Ómnibus, propuesta por Milei, ya había sido reformulada significativamente por los legisladores antes de la votación, e incluía disposiciones para permitir la privatización de entidades estatales y le otorgaba mayores facultades legislativas al presidente, entre otras regulaciones. El legislador Oscar Zago señaló que el Gobierno evalúa dividirlo en proyectos de ley separados. Por su parte, el presidente Milei acusó de "traición" a los legisladores de la oposición, y argumentó que estas reformas son necesarias con el fin de rescatar a Argentina de la crisis económica que mantiene al país con una inflación de más de 200%.

# Reuters

#### NICARAGUA OTORGA ASILO AL EXPRESIDENTE DE PANAMÁ, RICARDO MARTINELLI

07/02/2024 - El Gobierno de Daniel Ortega, presidente de Nicaragua, otorgó asilo al expresidente de Panamá (2009-2014) y aspirante a la reelección, Ricardo Martinelli, quien fue condenado en julio de 2023 a más de 10 años de prisión y al pago de una multa de alrededor de 19 millones de dólares por la compra irregular de la editorial de medios Epasa. Nicaragua explicó al Ministerio de Relaciones Exteriores panameño que Martinelli pidió el asilo en la Embajada nicaragüense en Panamá, "por considerarse perseguido por razones políticas y encontrarse en riesgo su vida, integridad física y seguridad". En ese sentido, el Gobierno de Nicaragua pidió a

Panamá brindar las seguridades necesarias "para la pronta salida y traslado humanitario del asilado Ricardo Martinelli Berrocal".

**EFE** 

# **EUROPA**

## SUECIA CIERRA LA INVESTIGACIÓN SOBRE EL SABOTAJE AL GASODUCTO NORD STREAM EN EL BÁLTICO

07/02/2024 - La Fiscalía de Suecia decidió cerrar las investigaciones sobre las explosiones en los gasoductos Nord Stream 1 y 2 ocurridas en septiembre de 2022, mismas que resultaron en una significativa fuga de gas en el mar Báltico. Según el fiscal Mats Ljungkvist, la revisión descrita como "exhaustiva y sistemática", no encontró evidencias de participación del Gobierno sueco o de ciudadanos de ese país. No obstante, las autoridades alemanas siguen adelante con su propia pesquisa. Este incidente tuvo lugar siete meses después del comienzo de la invasión rusa a Ucrania. Rusia ha sugerido que hubo un sabotaje de los países escandinavos, mientras que la comunidad internacional sospecha de un ataque de bandera falsa por parte del Kremlin.

## **Europa Press**

#### RUSIA ATACA CON MISILES A KIEV DURANTE VISITA DE JOSEP BORRELL

07/02/2024 - Rusia atacó la capital de Ucrania al tiempo que el alto representante de la Unión para Asuntos Exteriores y Política de Seguridad, Josep Borrell, arrivó a Kiev como parte de una gira de trabajo. La agresión forzó a Borrell y su delegación a buscar refugio. Esta visita tiene como objetivo reafirmar el apoyo militar y político del bloque comunitario a Ucrania. Por otra parte, el Parlamento ucraniano, conocido como Rada Suprema, dio este miércoles el primer visto bueno a la ley que amplía la movilización militar y facilita el reclutamiento de más ciudadanos para ingresar a las filas del Ejército de Ucrania que continúa en el campo de batalla para luchar contra la invasión rusa.

## **Deutsche Welle ; Europa Press**

#### UE ABRIÓ UN NUEVO EXPEDIENTE LEGAL EN CONTRA DE HUNGRÍA

07/02/2024 - La Comisión Europea anunció que tomará acciones legales en contra de Hungría por la publicación de una nueva ley. En diciembre de 2023, el Parlamento húngaro aprobó un paquete legislativo de "defensa de la soberanía nacional" y que, entre otros puntos, reforma el código penal para castigar con hasta tres años de prisión el financiamiento extranjero de actividades políticas y crea una oficina para proteger la seguridad nacional con amplias competencias de investigación. La Comisión Europea mandó una carta al Gobierno húngaro para notificarle las violaciones que estaba cometiendo en contra del marco legal comunitario, como "el derecho a la protección de la información personal, la libertad de expresión, información y asociación, y los derechos electorales de los ciudadanos europeos". La Comisión señaló que Hungría tiene dos meses para responder a esta misiva. En última instancia, este procedimiento puede terminar en el Tribunal de Justicia de la Unión Europea en Luxemburgo.

#### **The Guardian**

# ÁFRICA, ASIA, Y MEDIO ORIENTE

# CONTINÚAN LAS NEGOCIACIONES PARA UN CESE AL FUEGO EN EL CONFLICTO ENTRE HAMÁS E ISRAEL

07/02/2024 - El primer ministro de Israel, Benjamín Netanyahu, recibió en Jerusalén al secretario de Estado de Estados Unidos, Antony Blinken, quien se encuentra de gira por Medio Oriente con el objetivo de impulsar un alto al fuego en el conflicto. El secretario declaró que el país norteamericano examina "a fondo" una iniciativa planteada por Hamás que incluye una "hoja de ruta" con tres fases. El plan incluye intercambios de rehenes por presos palestinos, la retirada de las tropas israelíes de la Franja de Gaza y un aumento significativo de la ayuda humanitaria.

Las conversaciones sobre dicho plan se llevan a cabo desde este miércoles en El Cairo, Egipto. No obstante, los medios citaron a un funcionario israelí señalando que algunos aspectos de la propuesta de Hamás no eran aceptables y que los funcionarios debatían si rechazar la propuesta o buscar modificaciones. Mientras tanto, el Gobierno israelí seguirá con su ofensiva. Por otro lado, Arabia Saudita exigió el reconocimiento internacional de un Estado palestino sobre los territorios ocupados por Israel, incluido Cisjordania, Gaza y Jerusalén Este, a cambio del establecimiento de relaciones diplomáticas entre el reino árabe e Israel.

#### EFE; (1); Europa Press; Deutsche Welle

# EL PRIMER MINISTRO NETANYAHU AGRADECIÓ AL MANDATARIO ARGENTINO POR SU APOYO A ISRAEL

07/02/2024 - El primer ministro israelí, Benjamín Netanyahu, agradeció al presidente de Argentina, Javier Milei, su intención de designar a Hamás como "organización terrorista". La medida podría hacerse efectiva durante la visita del mandatario argentino a Israel. El primer ministro también destacó el "apoyo incondicional" del nuevo Gobierno argentino al derecho de Israel a defenderse. Milei reiteró su intención de trasladar su embajada de Tel Aviv a Jerusalén. Ambos líderes acordaron la creación de delegaciones comerciales conjuntas en diversos campos, así como incentivar el libre comercio bilateral. Antes de su encuentro con Netanyahu, el presidente argentino sostuvo un encuentro con empresarios israelíes.

#### **Deutsche Welle**

## SE REGISTRA JORNADA DE VIOLENCIA EN PAKISTÁN EN LA VÍSPERA DE LAS ELECCIONES

07/02/2024 - Dos atentados con bombas en el suroeste de Pakistán mataron al menos a 24 personas. El primer ataque ocurrió en Pashin, Baluchistán. Al menos 14 personas murieron en el ataque y los heridos fueron transportados a un hospital cercano. Más tarde, otro atentado con bomba en la oficina electoral del partido religioso Jamiat Ulema-e-Islam (F), en la ciudad de Qilla Saifullah, también en Baluchistán, causó 10 muertes y 12 personas heridas. Los ataques ocurrieron horas antes de las elecciones parlamentarias. El Ministerio de Asuntos Exteriores pakistaní anunció que habrá un cierre temporal de los cruces fronterizos con Irán y Afganistán en aras de garantizar la seguridad durante los comicios. La medida afectará tanto al transporte de mercancías como al cruce de civiles, y "las operaciones normales" se reanudarán el viernes.

**Deutsche Welle ; Europa Press** 

#### ILHAM ALIYEV SE REELIGE EN AZERBAIYÁN CON EL 94% DE LOS VOTOS

07/02/2024 - El presidente de Azerbaiyán, Ilham Aliyev, fue reelegido según los primeros sondeos, al obtener casi el 94% de los votos en los comicios presidenciales anticipados. Aliyev, en el poder desde 2003 y claro favorito en estas elecciones, permanecerá otros siete años al frente de la jefatura del Estado del país caucásico. La oposición, liderada por Ali Kerimli del Frente Popular de Azerbaiyán, intentó boicotear las elecciones, alegando falta de condiciones para una expresión libre de la voluntad popular y denunciando detenciones de activistas y periodistas. Azerbaiyán invitó a más de 500 observadores internacionales para supervisar los comicios, excluyendo a la Asamblea Parlamentaria del Consejo de Europa (PACE, por sus siglas en inglés), luego de que Azerbaiyán fuera suspendida de la Asamblea. En tanto, se instalaron colegios electorales en la región de Nagorno Karabaj, bajo control azerbajyano desde la operación militar de septiembre pasado para estos comicios.

**Deutsche Welle** 

# **ORGANISMOS INTERNACIONALES**

#### EL JEFE DE LA OIEA VISITA LA CENTRAL NUCLEAR DE ZAPORIYIA

07/02/2024 - Rafael Grossi, director general de la Organización Internacional de la Energía Atómica (OIEA), realizó su cuarta visita a la central nuclear de Zaporiyia, en Ucrania, actualmente bajo ocupación rusa, para evaluar la seguridad de la instalación. Esta inspección se enfocó en verificar el cumplimiento de los cinco principios de la OIEA para la protección de la planta. Grossi resaltó que esta evaluación es fundamental para garantizar la seguridad de las instalaciones y advirtió que no debe haber complacencia en este contexto delicado. Medios rusos reportaron que Grossi aplaudió las medidas de seguridad implementadas.

## **Europa Press**

#### EL SECRETARIO GENERAL DE LA ONU CONSIDERA QUE EL MUNDO "HA ENTRADO EN UNA ERA DE CAOS"

07/02/2024 - En su discurso ante la Asamblea General de las Naciones Unidas, el secretario general de dicho organismo, Antonio Guterres, describió que en el mundo reina "una peligrosa e impredecible ley de la selva", que conduce a la impunidad. Recalcó que la humanidad se enfrenta a varias amenazas, como el cambio climático, una inteligencia artificial sin regulación, instituciones internacionales que no son representativas y desigualdades cada vez más agudas. Añadió que en el "mundo multipolar, no existen mecanismos que ayuden a gestionar las relaciones entre las superpotencias". Ante este panorama, Guterres señaló que es preciso emprender reformas profundas del Consejo de Seguridad y del sistema financiero internacional, cuyo diseño es "anticuado, disfuncional e injusto", además de que "favorece a los países ricos".

#### **Deutsche Welle**

# EL SECRETARIO GENERAL DE LA OTAN PRESIDE LA REUNIÓN DE ASESORES DE SEGURIDAD NACIONAL

07/02/2024 - Los asesores de seguridad nacional de la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN) y Suecia como país invitado se reunieron en Bruselas para discutir los preparativos para la Cumbre de Washington a celebrarse en julio próximo, el apoyo continuo a Ucrania, el fortalecimiento de la disuasión y la defensa de la alianza, así como los crecientes desafíos que plantea China. El secretario general del bloque militar, Jens Stoltenberg, destacó que tanto Europa como América del Norte están haciendo contribuciones críticas para



preservar la libertad de Ucrania, y que el apoyo a Kiev fortalece la seguridad de los aliados. Además, Stoltenberg subrayó las medidas para ampliar la disuasión y la defensa de la OTAN.

**OTAN** 



# CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES GILBERTO BOSQUES ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

# Coordinadora General Aliza Chelminsky

# Coordinación y revisión Rosa Eugenia Sandoval Bustos Jorge O. Armijo de la Garza

# Investigación y elaboración

Darah Michelle Palafox Guerrero
Carolina Guadalupe Robles Dávila
Javier Amaury Hernández Barrera (Servicio Social)
Viridiana Lara Arias (Servicio Social)
Leslye Miller Castro (Servicio Social)
Juan Pablo Camarena Cervera (Prácticas Profesionales)

Febrero de 2024



http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/

